

F A M I N EAlgunas ideas para un prólogoa) Diego Hidalgo

- 1º) El pluscuamperfecto de subjuntivo o historia-ficción es el tiempo más inútil de la lengua castellana. Generalmente, solo sirve para producir angustia innecesaria y pérdida de tiempo, salvo en un caso: cuando proporciona enseñanzas útiles para el futuro.
- 2º) En las regiones devastadas por el hambre, la cuestión "de quién es la culpa" pertenece al pluscuamperfecto de subjuntivo. Lo importante es enfrentarse con la realidad y asumir la responsabilidad que cada uno de nosotros tenemos en la solución del problema.
- 3º) Para enfrentarse a la realidad existen en el pasado enseñanzas útiles. Es interesante analizar los errores cometidos, no para entonar "meas culpas" o señalar dedos acusadores, sino para descubrir errores remediables. Esto es algo que este libro hace admirablemente al sugerir, después de la revisión de los errores una estrategia global para combatir el hambre.

- 4º) La responsabilidad para paliar y a largo plazo resolver el problema corresponde a todos, no solo a los Gobiernos y a las instituciones sino también a las familias y a los individuos. Sería necesario que todos cuantos leyeran el informe contenido en este libro no se contentaran con asumir su propia responsabilidad y contribuir en la medida de sus posibilidades, sino que infundieran su toma de conciencia del problema a todas las personas con las que estén en contacto.
- 5º) Es importante un esfuerzo constante en la actitud de cada uno al enfrentarse con este problema; es fácil reaccionar emocionalmente ante las imágenes de unos niños en estado de depauperación que nos trasmite de vez en cuando la televisión, y olvidar después el problema. También hay que imponerse una estrategia a largo plazo y no descuidarse nunca en la puesta en práctica de esta estrategia.
- 6º) El secreto de la felicidad es en gran medida el ser generoso. También es verdad que solo se puede ayudar a los que quieren ser ayudados y que la mayor parte de la responsabilidad en la resolución del problema del hambre corresponde a los países que la sufren.

7º) La verdadera caridad no es dar un pez al pobre, sino enseñarle a pescar. Además de las soluciones concretas que el informe contenido en el libro sugiere, hay otras más generales de tipo económico, que consisten en ayudar a los países afectados a desarrollar una estrategia productiva en los sectores económicos en los que su competitividad es mayor. Es evidente que al aumentar la riqueza y el empleo en el país con la creación de puestos de trabajo remunerado se multiplica el número de familias que pueden salir de la plaga del hambre. Desarrollar proyectos en muchos de los países afectados no es fácil. Sin embargo, todos debemos desarrollar nuestra imaginación y creatividad en los esfuerzos de identificación de proyectos productivos en esos países.

b) Robert McNamara

1º) La crisis económica del Africa Subsahariana y de algunos otros países amenaza condenar a un continente entero a una miseria humana inimaginable, a no ser que se tomen medidas tajantes en cuatro áreas.

1. Control del crecimiento de la población, ahora desenfrenado. El aumento de la población está por encima de las posibilidades del aumento de empleo, agota los suministros alimenticios y los sistemas

ecológicos de mantener las vidas humanas, crea analfabetismo y desnutrición, ayuda a la propagación de enfermedades y perpetua el régimen de pobreza. Las tasas de natalidad en estos países son las más altas del mundo y tienen a aumentar.

2. Contener la devastación ecológica. Los mismos africanos no han apreciado la extensión de la degradación ecológica, la erosión del suelo, la pérdida de los bosques y la sequía. Las medidas ecológicas requieren un programa especial de investigación.

3. Cambios en las políticas nacionales. Las ayudas exteriores por muy masivas o generosas que sean no pueden sustituir los esfuerzos enormes hechos por los mismos países afectados por el hambre. Además el apoyo internacional no se moviliza fácilmente, si continua la corrupción, la utilización de recursos escasos para constituir aparatos militares o proyectos lujosos y superfluos, las represiones tribales y la supresión de los derechos humanos. Desgraciadamente, estas lacras están aumentando en Africa y en otros países en vez de disminuir.

Por otra parte, hay una serie de problemas económicos que solo pueden arreglarse "desde dentro". Pueden mencionarse: los precios inadecuados en el sector agrícola, la supervaloración de

los tipos de cambio de moneda que discrimina contra las exportaciones, el aumento de los déficits fiscales, la burocracia y control sobre los procesos de producción, etc. Todo esto resulta en una erosión de la productiva, pragmatismo y energía empresarial. Hay que eliminar empresas públicas no rentables, pasar por una criba fina los gastos de los Gobiernos y tratar de mejorar las instituciones públicas.

4. Financiación exterior. Los flujos de capital exterior deben aumentar en progresión geométrica. Hay que dar un mayor papel al Banco Mundial hasta llegar a cuadruplicar la transferencia neta de fondos y establecer un calendario mucho más realista para que los países afectados por el hambre puedan pagar su deuda exterior.